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本书是我国第一部系统

评介美国黑人小说发展史的

专著! 被誉为美国黑人文学

研究领域中的里程碑著作 "

二十世纪的美国黑人小说 !

从起步逐渐走向成熟 !直到

二十世纪末莫里森荣获诺

贝尔文学奖! 始终在美国文

学中占据不可忽视的地位 "

本书对重要的美国黑人小说

家及其代表作作了详实的介

绍与分析! 使得本书可作为

一本 #二十世纪美国黑人小

说索引$% 同时!作者非常关

注小说所反映的美国黑人的

抗争历史&政治诉求&文化传

统等! 为我们了解边缘族群

争取权利的过程提供了一份

丰富的材料"作者王家湘是资

深翻译家&鲁迅文学奖得主"

用思想推动社会进步
!

本报记者 朱自奋

今 年 是 中 国 现 代 出 版 企
业!!!商务印书馆成立一百二十
周年"日前#由中国人民大学历史
学院$ 北京大学二十世纪中国文
化研究中心$ 中国近现代新闻出
版博物馆%筹&$商务印书馆等单
位联合举办的 '商务印书馆与中
国现代文化的兴起( 研讨会在京
举行"学者们一致认为#商务印书
馆一百二十年的发展历程与近代
以来中国新学和新思潮基本同
步# 为几代中国人的心智成长和
中国社会的现代化转型提供了彪
炳史册的精神支撑和 '重要引
擎(" 作为一家出版机构#商务印
书馆不仅是中国出版业的骄傲#

也是中国现代文化史上的地标"

而在今天全球化时代# 商务印书
馆如何适应新的历史潮流# 在全
球文化格局中作出中国文化的新
贡献#亦是众所嘱目的议题"本报
记者赴京采访了商务印书馆总经
理于殿利先生"

读 书 )两甲子的岁月 !商务

印书馆创造了中国文化的辉煌"

今天回顾这一百二十年的历程!

您认为商务印书馆在发展过程中

最大的幸运在哪'

于殿利) 商务印书馆的一百
二十年# 实际上是整个中国历史
社会变革最重要的一个时期#正
好是中国现代社会$ 现代文明形
成的一百二十年# 也是中国从旧
的社会形态转向新的社会形态的
一百二十年# 同时也是中国人从
过去的人转向为新人的时期" 所
以# 商务是赶上了这个非常重要
的历史机遇期#同时#又适应了社
会的巨大需求" 历来我一直都在
讲# 社会的需求是整个人类文明
发展的巨大推动力" 商务印书馆
的先贤们适应了国家之需$ 民族
之需和时代之需" 北京大学陈平
原教授讲过#在中国历史上#很难
有学术机构像北大一样的幸运#

赶上了这样一个历史机遇"同样#

商务印书馆作为一个出版机构#

能在整个国家民族的现代化社会
形成过程中发挥这么重要的作
用#世界上也很难有匹敌的"这就
是我所说的商务印书馆得到发展
的根本原因"

还有主观原因" 就是夏瑞芳
和张元济等商务先贤们那种深深
的民族情怀# 最后凝聚成了一种
教育救国的抱负" 他们最早编教
科书时# 夏瑞芳与张元济盟誓)

'吾辈当以扶助教育为已任" (他
们这样的一种抱负# 使商务印书

馆从创立开始就有了'昌明教育#

开启民智(的使命"这是一种非常
伟大的壮举式的行为" 夏瑞芳与
张元济明白# 当时国家和民族最
大的需要#就是要摆脱文盲#要让
国人成为有知识有文化有技术有
先进思想的人# 否则这个国家民
族就没有办法跟其他国家民族竞
争#在世界立足"所以他们下大力
气推进教育# 从编教科书到编新
式字典"商务编的新式字典#其中
有最大的百科全书式的字典 *辞
源+"这些新式字典对我们弘扬中
国传统文化精神起的作用# 一直
到现在都是别的任何字典都没法
取代的" *辞源+是传统文化的集
大成者" 从*辞源+开始有了这样
的口号 )'国无辞书 # 无文化可
言" (解放后#*新华字典+对全民
族语言文化的普及发挥了无可替
代的作用"所有这些成就#都与商
务印书馆从创立时就确立的使命
密切相关"有了这样的一批先贤#

才会招揽了当时中国各行各业的
精英#荟聚在商务印书馆#通过这
个与国家民族利益挂钩的平台#来
施展抱负" 商务的一百二十年#是
与中国社会各界精英同行的一百
二十年"

还有非常重要的一点# 一百
二十年来# 商务先辈们创立的传
统#没有变形没有走样"这是商务
印书馆自身文化建设的一个结
果"商务新员工都要学习馆史#最
重要的是接受商务印书馆文化的
培训!!!商务印书馆这样的文化
机构的存在#不是为了赚钱而存在
的#是为了用我们的出版物所传播
的先进知识$观念$思想#来推动整
个社会的发展$变革$进步"

读 书) 请您用一句话来概括

商务印书馆一百二十年来的成就'

于殿利) 或许可以用一百二
十年来商务印书馆一直努力追求
的目标来回答)'用思想推动社会
进步" (

读 书 )站在新的世纪 !面临

新的社会需求! 商务印书馆有何

新的发展策略'

于殿利)

#$%$

年我出任商务
印书馆总经理一职后# 提出了新
的十六个字的企业宗旨)'服务教
育#引领学术#担当文化#激动潮
流" (经馆委会反复讨论后通过"

之所以提出新的企业宗旨# 是因
为先辈们提出的'昌明教育#开启
民智(的口号#对后来者来说#显
得太久远#而且#经过一百多年的
发展# 我国的各级教育体制已经
很完备# 现在如果一个出版机构
再说'昌明教育(#人家往往会不
知所云# 得很费周折地跟人家解
释"在我看来#'昌明教育(这句话
现在还有用# 因为出版就是一种
教育# 最简单的说法# 离开了教
材#教育用什么教,但这话现在得
换一种说法了" 而'开启民智(这
话#永远都不过时#因为一个时代
有一个时代的标准和要求" 商务
印书馆创立时# 可能会用识不识
字来判断一个人是不是文盲#可
现在#社会文化发展特别快#可能
未来就得用是否掌握先进技术$先
进观念等来判断一个人是否文盲
了"所以#开启民智永远不过时"但
我们不能总是这样去跟人解释"

我们得换一种语言表达"

接下来是'引领学术("学术的
研究不仅是由学者个人喜好兴趣
去研究的# 要想让研究发挥一定
作用# 你得让这个研究与国家时
代的大的智力需求密切相关" 所

以学术是需要引领的# 而出版机
构能起到这个作用"商务的'汉译
世界学术名著(丛书出版时#先贤
们对它的评价是 '引领时代($'奠
基学术(#而现在我们提出了'引领
学术(#我们有信心去做#我们还能
比先贤们更往回退缩吗, 一般出版
社都只敢提出'服务学术(" 我们商
务印书馆要是不敢说'引领学术(的
话# 第一愧对前贤所取得的成果#

第二也不能适应学术和社会发展
的需求" 这是一个很大的决心"

第三个就是'担当文化(" 一
个国家和一个民族的出版物#就基
本构成了一个国家一个民族的文
化走向"出版机构必须要有这样的
文化担当意识"我们是世界上出版
小语种工具书最多的出版社#共出
了八十多个语种" 现在国家提出
'一带一路(倡议#建设人类文明共
同体#要从语言文字开始#这是沟
通人类心灵的工程" 商务印书馆
承担了沟通文化$ 倡导和展示人
类文化多样性的责任" 今后还会
向这个方向发展"

另外#我们将加大乡土文化$

少数民族文化的出版力度" 近两
三年来# 商务少说也出了一百辑
这类图书 #如 *中国语言生活状
况报告+*中国语言地图集+等大
规模的丛书" 再如 *太姥文化+

*舟山市志+*福州船政志+*泉州
文库+*衢州文库+等中国地方文
化图书" 此外#我们还加大了反
映人类文明多样性的图书出版#

如反映美洲印第安人口述史的
*战败者见闻录+# 九十多岁智利
诗人罗哈斯的诗集 *太阳是唯一
的种子+以及*爪哇史颂+等非常
小众的书# 力图展示人类文明的
多样性" "下转第二版#

$$$访商务印书馆总经理于殿利

商务印书馆总经理于殿利

!

要再造一个 %科技商务印

书馆&'用科技手段再创一个完全

不同于传统出版手段的商务印书

馆( 这就是我们的理想和追求(

!

%主题出版&已成为我们新

时期的一个最重要的努力方向(
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